

# **Lettre apostolique « Mane Nobiscum Domine »**

Le Cardinal Francis Arinze a présenté le 8 octobre au matin, près la Salle de Presse du Saint-Siège la Lettre apostolique « *Mane Nobiscum Domine* » (Reste avec nous, Seigneur), écrite par Jean-Paul II à l'attention des évêques, du clergé et des fidèles à l'occasion de l'Année de l'Eucharistie (octobre 2004-octobre 2005).

12/10/2004

Datée du 7 octobre, fête de Notre-Dame du Rosaire, cette Lettre se compose d'une introduction, de quatre chapitres et d'une conclusion.

Le Préfet de la Congrégation pour le Culte divin et la Discipline des Sacrements a rappelé que le Saint-Père avait annoncé l'Année de l'Eucharistie pour toute l'Eglise lors d'une Messe à St.Jean-du-Latran le 10 juin 2004, en la Solennité du Corpus Domini. Qualifiant cette lettre de 30 pages de « très belle et incisive », le Cardinal Arinze a précisé qu'elle « aiderait l'Eglise à célébrer cette année spéciale en donnant le plus de fruits possible ».

Il a ensuite expliqué que « le thème sous-jacent de cette Lettre apostolique est l'histoire des deux disciples sur la route d'Emmaüs ». En effet la Lettre commence par la phrase « Reste avec nous, car il se fait tard... C'est – a-t-il ajouté – la

chaleureuse invitation faite par les deux disciples, le lendemain de la Résurrection, à un voyageur qui les a rejoint sur la route d'Emmaüs. Tristes, ils ne pouvaient pas imaginer que l'étranger était leur Maître, ressuscité ».

« L'Année de l'Eucharistie – a ajouté le Cardinal – verra l'Eglise particulièrement engagée à vivre le mystère de l'Eucharistie. Jésus marche toujours à nos cotés et nous initie aux Mystères de Dieu, nous ouvrant au sens profond de l'Ecriture. Au sommet de cette rencontre, Jésus rompt 'le pain de la vie' pour nous ».

« A de nombreuses reprises pendant son pontificat, Jean-Paul II a invité l'Eglise a réfléchir sur le thème de l'Eucharistie,... et plus particulièrement l'année dernière avec l'encyclique Ecclesia de Eucharistia... Le Pape a cité deux

événements principaux qui illuminent et mettent en valeur le début et la fin de l'Année eucharistique : le XLIV Congrès Eucharistique international de Guadalajara (Mexique, 10-17 octobre), et la XIème Assemblée générale du Synode des Evêques qui se tiendra au Vatican du 2 au 29 octobre 2005 ».

Dans le premier Chapitre, intitulé : « Sur les traces de Vatican II et du Jubilée », le Cardinal Arinze a rappelé que « le Saint-Père avait précisé que l'Année de l'Eucharistie focaliserait fermement l'attention sur Jésus-Christ et sa contemplation ce qui caractérise le cheminement pastoral de l'Eglise, spécialement depuis le Concile Vatican II. Le mot s'est fait chaire dans le Christ, ce n'est pas seulement la révélation du mystère de Dieu mais aussi le mystère de l'homme qui nous est révélé ». En effet, le Pape écrit : « Le

Christ n'est pas seulement au centre de l'histoire de l'Eglise mais aussi au centre de l'histoire de l'humanité ».

Puis, le Secrétaire de la Congrégation, Mgr.Domenico Sorrentino, a ensuite approfondi la lecture historique du texte de Jean-Paul II.

Dans la première partie de son intervention, intitulée « Repartir du Christ », il a rappelé que « l'Eglise joue tout sur la foi dans le Christ. Peut-être plus que jamais, la tentation de l'homme est de réduire le Maître à ses propres dimensions. Parfois avec les meilleures intentions de dialogue, on prend le risque de réduire le Christ en atténuant ainsi la foi dans le Mystère du Verbe incarné ». Puis Mgr.Sorrentino a traité du « Christianisme contemplatif », en signalant l'actuelle régression du spirituel alors que le Pape « a souligné l'urgence de restituer aux chrétiens la conscience des trésors de

la contemplation dans l'actuelle phase historique ».

Le dernier point abordé, « La priorité du vécu », a permis à Mgr.Sorrentino d'affirmer que le Saint-Père « se préoccupe sans cesse de rappeler à la communauté chrétienne que la Foi doit se traduire dans un témoignage vécu... On ne sera donc pas surpris que dans une Lettre apostolique le Pape ne se limite pas aux aspects célébratifs et contemplatifs, mais insiste plus encore sur l'engagement chrétien dans l'histoire, notamment dans la construction de la paix et du service aux plus faibles ».

## VIS

---

apostolique-mane-nobiscum-domine/

(05/02/2026)